

Trimestriel de l'Union Belge de Spéléologie

België/Belgique  
P.B  
Brussel-x-Bruxelles  
B-793

# SpéléoINFO

Numéro 07 • Octobre/Novembre/Décembre 2014

[www.speleoubs.be](http://www.speleoubs.be)

**FOCUS**

DES PRÉCISIONS POUR 2015...

**LE TRAUMATISME**

DE SUSPENSION

**COMMISSION**

**CANYON**

TOUTES LES INFOS !

**LES NEWS**

SPÉLÉO

**INFO**

DU FOND

• LU POUR VOUS !

ASBL - Editeur resp.: Laurent Haesen - c/o exp.: Avenue Arthur Procès 5, 5000 Namur - Belgique - Photo de couverture: Grégory Morelle(SCSC) Prochain info en mars 2015 - ISSN 2295-0648  
Périodique trimestriel Octobre/Novembre/Décembre 2014 - n°7 - Crédit photo: Merci à: Jacques Delmotte, Jack London, Jerome Clissen, Pascale Somville, David Boileau - Copyright UBS



Maison de la Spéléo, Avenue Arthur Procès 5, 5000 namur - Tél.: 081/23 00 09 - Fax : 081/22 57 98 - Lu au Ve : 09h à 17h



ET PARTEZ



EQUIPEZ-VOUS



AU COEUR



D'UN PALAIS



AUX MILLE



TRESORS KARSTIQUES...

## EDITO

Dernière ligne droite, la fin d'année est proche, avec son cortège de festivités. Nous, spéléos, les avons un peu commencées avec la soirée post AGE à Palogne ! Cela m'a confirmé que les spéléos savent encore s'amuser, même sous un chapiteau et en claquant des billes ! L'ambiance était au rendez-vous. Ceci n'occulte pas bien entendu une fin d'année un peu agitée, où certains se posaient des questions sur l'avenir et le devenir de la fédération. Mais comme dit le proverbe : « Tout vient à point à qui sait attendre ». Budgets rassurants et objectifs alléchants vinrent convaincre au mieux les plus récalcitrants. Mais trêve de poésie, il y a tout de même des manches à mettre au niveau de la communication. Donc à nous CA et administrateurs à jouer un peu plus la transparence et donc mieux communiquer. Et les moyens ne manquent pourtant pas : Info Ubs, News letter, Face Book pour ne citer que les principaux... Il faut reconnaître que nos institutions ne chôment pas non plus : nouveau programme d'activités proposé par la Commission Formation, programme de formation de la toute nouvelle Commission Canyon et très bientôt un « REGARDS » dans votre boîte aux lettres. Vu la situation plus stable, les commissions pourront à nouveau jouir de leur budget et donc mieux concrétiser leurs projets. D'autres mesures peut être moins populaires ont finalement été jugées acceptables : le principe d'une augmentation des cotisations. Mais, bonne nouvelle, car après réflexions, la mise en œuvre qui aurait été difficile en ce début d'année, est reportée au début septembre, avec une augmentation très modeste. Par contre, une petite augmentation de 1 euro de l'assurance sera effective dès janvier 2015. Tout ceci est détaillé dans ce numéro. Durant l'assemblée du 29 novembre, pas mal de discussions portant sur les assurances « invités », ont conduit le CA à se (re) pencher sur le sujet. Rien ne change pour ce premier trimestre ! Le CA communiquera en temps utile les modifications.

En attendant, acceptez de la part du CA et de moi-même tous nos vœux de bonnes visites, d'explos et de découvertes, bref, éclatez-vous, mais en sécurité. Joël Fontenelle, Président UBS

## SOMMAIRE

- 02      Edito/sommaire
- Le mot du président**
- 03      29 novembre : une AGE et après ?
- Les affiliations 2015**
- 04/05    le traumatisme de suspension  
      **dans l'Activité Professionnelle...**
- 06/07    Commission Canyon et News  
      **Toutes les dernières infos !**
- 08      Info du fond : 30 ans de l'UBS  
      **Lu pour vous**

## 29 NOVEMBRE : UNE AGE ET APRÈS ?

L'Assemblée Générale extraordinaire de l'UBS s'est donc déroulée le samedi 29 novembre dernier. S'il n'y avait que un point formel (vote du budget) à l'ordre du jour, nous avons profité de cette occasion pour faire le point sur notre situation financière actuelle et sur les projets en cours et à venir. Nous pouvons dire que les finances seront assainies à la fin de l'année et que les perspectives sont à l'équilibre. Les projets ont été présentés avec leurs

a été enfin le lieu de débats ; les participants ont échangé des idées, des suggestions, des avis constructifs. Le CA va utiliser ces idées pour avancer et on en reparlera dans les prochains Infos et aux A G de mars prochain. Le prix des cotisations a été un point bien débattu ; le CA a tenu compte de la situation financière et des avis émis à l'AGE. Voici ce qu'il en sera pour 2015 :

=> le tableau ci-dessous reprend les différentes catégories de membres et les tarifs qui seront appliqués en 2015 et 2016 :

Catégorie	2014	Janvier 2015	Sep. 2015 Janvier 2016
Normal	26 €	26 €	30 €
Normal étranger	35 €	35 €	40 €
Même Toit	20 €	20 €	25 €
Indépendant	31 €	31 €	35 €
Moins 16 ans	15 €	15 €	moins de 26 ans 26 €
Même toit moins 16 ans	11 €	11 €	moins de 26 ans 15 €
«Non pratiquant » avec certificat médical	26 €	26 €	26 €
Assurance	19 €	20 €	20 €
Club	50 €	50 €	50 €



pas d'augmentation de cotisation avant septembre 2015  
augmentation de 1€ de l'assurance dès le 1er janvier 2015  
la catégorie -16ans devient -26 ans pour fidéliser le public de jeunes.

La question des assurances invités sera discutée au prochain CA.  
Merci à tous ceux qui se sont déplacés et, en route vers de nouvelles aventures !  
Le CA

AGE de l'UBS à Palogne

lignes directrices (les objectifs) et les applications concrètes qui concernent autant la Maison de la spéléo que les clubs et les membres. En clair : comment allons-nous réaliser les grandes idées ? avec qui ? quand ? Pendant cette après-midi, l'Assemblée



30 ans de l'UBS à Palogne



30 ans de l'UBS à Palogne

UNE LECTURE

RICHE EN APPRENTISSAGE

POUR UNE TOUTE NOUVELLE

ÉTUDE SUR UN PHÉNOMÈNE

PAS TOUJOURS BIEN

IDENTIFIÉ EN TANT QUE TEL



# LE TRAUMATISME DE SUSPENSION

dans l'Activité Professionnelle des Travaux sur Cordes :

(Dr Hugo Nespoulet - Dr Sandra Léal - Dr François Becker, Dr Emmanuel Cauchy) - Compte rendu des études réalisées du 23 au 25 octobre 2013.

## Cadre de l'étude :

La commission technique 'Gestion d'une Victime sur Cordes' du DPMC (Développement et Promotion des Métiers sur Cordes), avec le concours de l'Ifremmont, Institut de Formation et de Recherche en Médecine de Montagne, a recensé fin 2013 des données sur le "Syndrome de Suspension" (appelé à tort « Syndrome du Harnais »).

L'objectif était d'actualiser les connaissances sur le sujet, de faire évoluer les techniques de sauvetage et les modalités de prise en charge des cordistes en situation dégradée. Le DPMC a financé cette étude et invité l'ECASC (Ecole d'Application de Sécurité Civile) unités des secours spécialisés GRIMP et Montagne (GMSP) pour valider des procédures.

Bien que la physiologie et les normes des harnais (appelé plutôt baudrier en sport) ne soient pas les mêmes pour les activités sportives et les Travaux sur Cordes, la suspension inerte et prolongée dans un harnais comporte des risques particuliers qui nécessitent une prise en charge adaptée sachant que la perte de conscience est un facteur aggravant.

Cette étude intéressera donc aussi les pratiquants d'activités sportives telles que l'escalade, l'alpinisme, la canyoning, la spéléologie, la grimpe d'arbres, le parcours acrobatique en hauteur, etc.

En résumé, je vous détaille quelques points intéressants ou novateurs de cette étude, notamment en vous présentant quelques extraits choisis.

Il est bon de répreciser certaines idées qui ne sont parfois pas bien claires dans les esprits.

## Définition: TRAUMATISME DE SUSPENSION.

"Le traumatisme de suspension est un stress physiologique pouvant conduire au décès consécutivement à la suspension passive dans un harnais avec ou sans choc traumatique. Plusieurs noms ont été donnés à ce syndrome "intolérance orthostatique", "pathologie ou syndrome du harnais" et syndrome de suspension en harnais. Le terme "Traumatisme de suspension" est devenu le plus commun malgré l'absence de traumatisme réel dans la plupart des cas."

"La référence au harnais dans la terminologie devrait d'ailleurs être évitée, car comme nous allons le voir, le harnais n'est pas en cause dans cette pathologie."



PLUS D'INFOS DANS CES 2 PAGES !

“En résumé considérant les connaissances actuelles du traumatisme de suspension, on peut dire que le traumatisme de suspension à tort appelé syndrome du harnais est un état de choc consécutif à une suspension immobile passive.”

#### Aspect novateur de l'étude:

Lors de ces journées de travail, les médecins ont pu valider des méthodes d'investigation de ce traumatisme à l'aide de matériel médical dont l'emploi est nouveau dans ce domaine notamment l'utilisation d'un Echo-Doppler Transcrânien (EDTC) par le docteur Manu Cauchy (alias « Docteur Vertical »). L'Echo-Doppler Transcrânien (EDTC) est un outil diagnostique non invasif permettant d'évaluer indirectement et en temps réel la circulation artérielle intracrânienne.

#### Algorithme de prise en charge.

L'algorithme proposé intègre notamment l'utilisation de la sellette qui est d'usage dans les travaux sur cordes. Cela n'est pas d'usage dans les pratiques sportives sur cordes. Le redressement de la victime (thorax) et le maintien aligné de la tête (tête en avant) sont par contre techniquement envisageables dans les activités sportives, même si les baudriers de sport ne sont pas munis d'attache sternale.

“En effet, la position ventrale sans maintien du thorax (sujet plus ou moins horizontal avec jambes pendantes) apparaît la plus à même de désactiver le retour veineux. C'est donc la position la plus dangereuse et ce d'autant que le sujet est en relâchement total, bras en croix en extension avec rétropulsion des épaules (semblable à l'attitude du crucifié).”

Le moment choisi pour l'appel au secours dépendra aussi de l'éloignement et des moyens de communication dont on dispose.

Néanmoins, dans les grandes lignes, l'algorithme proposé est transposable avec quelques adaptations aux activités sportives en hauteur ou sur cordes.

Position en point ventral similaire à un baudrier sport. C'est la position la plus inconfortable et la plus défavorable. Le sujet est en relâchement total (jambes pendantes – bras en croix en extension – le cou est en hyper extension et la tête vient en-dessous du niveau du cœur).

#### Gestion d'une victime au sol après suspension.

“Une controverse existe depuis longtemps quant au fait d'installer en position horizontale une victime du traumatisme de suspension dès sa redescende au sol. Le risque est en effet la libération brutale de toxines cumulées due au défaut temporaire de vascularisation d'une zone de l'organisme lors de la suspension immobile. La contamination faisant suite à la libération de toxines accumulées peut être fatale si elle n'est pas prise en charge au niveau hospitalier, ce phénomène est appelé “rhabdomyolyse”. Ainsi, et cela doit faire partie des conduites à tenir, il est impératif de consulter un centre hospitalier suite à une suspension immobile prolongée associée à des symptômes de suspension.

Il apparaît toutefois que la priorité vitale numéro 1 reste une revascularisation optimale de l'organisme le plus rapidement possible. Pour cela, la seule solution est la position horizontale (sur le côté, le ventre ou le dos, cela n'a pas d'importance) car

elle facilite une répartition homogène des flux sanguins par gravité.”

Les gestes de secourisme classique restent par ailleurs d'application une fois la victime au sol après suspension.

#### Confirmation

“Il apparaît que la “désuspension” rapide du sujet inconscient doit être privilégiée pour l'allonger au sol ou sur tout autre support.”

#### Perspectives

En attendant, la création officielle d'un observatoire par les médecins d'Iffremmont, tous les “Retours d'Expériences” sur ce sujet restent intéressants à faire connaître.

**En conclusion, dans les activités sportives, il convient aussi d'affirmer la démarche suivante :**

1° promouvoir une politique de prévention permanente qui doit encourager l'identification des situations à risques dans une approche managériale.

2° définir un algorithme de prise en charge adapté à l'activité spécifique.

3° définir des situations types nécessitant un décrochement d'équipier suivant les activités pratiquées, les procédures adaptées et les techniques associées choisies en fonction de leurs facilités de mise en oeuvre.

4° décrire les méthodes retenues, les bonnes pratiques et les “règles communément admises”.

5° former tous les pratiquants et l'encadrement sur ce sujet !

**Hoenraet Etienne**

[etienne.hoenraet@gmail.com](mailto:etienne.hoenraet@gmail.com)

Membre du groupe de travail “Gestion d'une Victime sur Corde/Sauvetage” de la commission technique du DMPC (Développement et Promotion des Métiers sur Cordes).

Cette étude récente sur le Syndrome du Harnais a été publiée le 20 août 2014. Le document complet reste disponible sur simple demande par courriel à [etienne.hoenraet@gmail.com](mailto:etienne.hoenraet@gmail.com) ou via celle du DPMC. Le document comporte 27 pages, les 10 dernières pages présentent les références bibliographiques. (détail individuel des articles exploités).

## LA COMMISSION CANYON DE L'UBS :



L'UBS, dans son élan de renouveau organise à partir de février 2015 un cycle de formation « Canyon ».

Certains spéléos ont ces dernières années perfectionné leurs connaissances au sein de l'Ecole Française de Canyon (EFC). Désireux de partager celles-ci avec le plus grand nombre et après l'expérience positive des camps Canyon 2013 et 2014, un groupe de travail s'est formé dans le but de relancer une commission Canyon au sein de la fédération. C'est chose faite depuis octobre 2014 sous l'impulsion d'un instructeur stagiaire passionné par la transmission du savoir et les trips canyons en Europe. La Commission Canyon attend vos candidatures pour étoffer l'équipe. .

Cette commission promotionne la pratique du Canyon dans le respect du milieu et de la sécurité en s'appuyant sur les règles édictées par l'Ecole Française de Canyon (EFC).

On a tous conscience que le canyoning est un sport à risque. Le pratiquer en appliquant des méthodes éprouvées et sûres est un gage de sécurité et de plaisir. Seul l'entraînement et /ou la pratique amènent à des automatismes. De plus en plus de règles tendent à limiter l'accès à certains sites.

La connaissance du milieu, humain ou naturel, est indispensable si nous voulons que cette activité perdure en plus du plaisir qu'elle procure.

Pour 2015, nous vous proposons une formation (non qualifiante) ainsi qu'un camp fédéral.

La formation se passe sur 2 axes : 5 journées de formation en Belgique et un stage d'une semaine dans une région recelant les plus beaux canyons d'Europe.

Les aspects techniques sont abordés mais aussi les caractéristiques spécifiques des Canyons.

Elle s'adresse à toutes les personnes en ordre de cotisation UBS sachant nager. A l'issue du stage, vous serez en mesure de pratiquer en toute sécurité des canyons de niveau moyen.

L'ambiance des formations et des stages se veut conviviale, sans évaluation, juste une transmission d'infos.

Si tu veux te perfectionner ou découvrir cette activité, en sécurité, à partir de 2015 rejoins nous.

Que nous réservera le futur ? On peut rêver ... Des formations qualifiantes au sein de l'UBS ?

Avec un staff large et compétent, dès qu'une base de pratiquants formés sera prête, à nous les expés de plus grande envergure !

### DATES DES FORMATIONS :

Samedi 28 février :  
Basilique de Koekelberg  
Samedi 21 mars :  
Tour du Roton ( Farciennes)  
Dimanche 19 avril :  
Tour du Roton (Farciennes)  
Dimanche 10 mai :  
Villers-le-Gambon  
Dimanche 31 mai :  
Eau-Vive (Mava à Angleur )

Suivant les disponibilités, une journée pourra se passer en milieu naturel. Le prix d'une formation est de 25€ : comprenant accès au site, syllabus et encadrement.

### LES SUJETS ABORDÉS :

Le matériel adéquat, les techniques spécifiques au canyon en sécurité, l'eau-vive, la gestion d'un groupe, l'organisation d'une sortie, le milieu. !

### CAMP CANYON

Du dimanche 16 août au samedi 22 août 2015 dans le Tessin (le sud de la Suisse. )

Une région que la commission canyon connaît bien.

Vous organiserez vos sorties et serez leader.

L'accès au camp sera prioritairement réservé aux candidats ayant parcouru le cursus complet.

Tout les détails du camp suivront début 2015.

Nombre de participants max pour cette formation :15 pers  
Age min. : 14 ans

Prix à définir et infos à venir sur le site de l'UBS !

Des questions ?

Contactez Jacques au : 0497 49 90 02  
canyon@speleoubs.be



## LES NUMÉROS DE COMPTE :

Assurances Invités : BE91 0341 0238 4976  
Affiliations : BE93 0340 8110 2267  
UBS : BE98 0011 5238 8793

## AFFILIATION - 2015

N'oubliez pas que l'adresse principale pour vos affiliations est [affiliation@speleoubs.be](mailto:affiliation@speleoubs.be) ! Evitez si possible de mettre un employé en copie direct ! merci d'avance !

## SALON MINÉRAUX ET FOSSILES

Le Salon aux Minéraux et Fossiles de Charleroi sera organisé pour la 39ème année consécutive par le Groupe Spéléologique de Charleroi, les 7 et 8 février 2015 Salon Communal, 1 Place Kennedy 6030 Marchienne-au-Pont.

Le salon est ouvert à tout public amateur de minéraux de collection, de fossiles, de pierres taillées, de bijoux, de matériel et d'outillage

Pas moins de 50 exposants vous accueillent dans une salle conviviale. Un vestiaire, un restaurant et un bar sont à votre disposition pour que votre visite soit des plus agréables.

Pour plus d'infos : [www.gsc-asbl.be/](http://www.gsc-asbl.be/)

## FORMATION :

Voici, pour bien débiter la nouvelle année, vos nouvelles dates de formation :

### Brevet A

10 et 11 janvier Basilique - 9 mai à Villers-le-Gambon  
10 et 11 octobre évaluation à Villers-le-Gambon

### Brevet B

10 et 11 janvier Basilique - 10 octobre Villers-le-Gambon  
31 octobre au 04 novembre (Doubs)  
6 au 9 février 2016 (Doubs) évaluation

### Brevet C

03 au 08 juillet (Chartreuse) formation + évaluation

### BFPSS

14 et 21 février ou mars à la MSN (Namur)

### Formation Topographie

28 février et 1<sup>er</sup> mars à la MSN (Namur)

### Formation Connaissance du milieu

18 et 19 avril à Marche en Famenne (Refuge du Spéléo-Lux)

### Moniteur Sportif Educateur ADEPS (Ex Niveau II)

28 février et 1<sup>er</sup> mars à la MSN (Namur)  
05 et 06 septembre à la MSN (Namur)  
26 et 27 septembre (lieu à définir)

31 octobre au 04 novembre (Doubs)  
21 et 22 novembre à la MSN (Namur)  
12 et 13 décembre à la MSN (Namur)

Toutes les infos complètes seront disponibles sur le site [www.speleoubs.be](http://www.speleoubs.be) !

## CAMP FÉDÉRAL - 01 AU 09 AOÛT

Le camp fédéral se déroulera sur le massif de la Pierre-Saint-Martin dans les Pyrénées.

Ce camp est accessible à tous, jeunes et moins jeunes autonomes sur corde et désirant réaliser des activités un peu plus conséquentes dans un cadre idyllique. Au programme, le Lonné Peyret qui sera équipé en fixe et la traversée de la Pierre-Saint-Martin. (entre 15 et 20 heures)

Date : du samedi 1<sup>er</sup> août au dimanche 09 août

Logement : Camping Ibarra à Saint Engrace

Tarif : 50 € comprenant le matériel et la logistique

Inscription obligatoire avant le 30 avril 2015

Bientôt sur le site [www.speleoubs.be](http://www.speleoubs.be) ou après de [vincent@speleoubs.be](mailto:vincent@speleoubs.be) - [didier@speleoubs.be](mailto:didier@speleoubs.be)

## JOURNÉES WALLONNES DE L'EAU - 2015

Comme vous le savez, nous sommes partenaires des Journées Wallonnes de l'Eau via les contrats rivières.

Nous recherchons des clubs intéressés par l'encadrement d'activités dans le cadre de ces journées qui se dérouleront en mars ! Si votre club est intéressé, merci de prendre contact avec la maison de la spéléo : [maison@speleoubs.be](mailto:maison@speleoubs.be) - 081/23 00 09

## PERMANENCES DU SAMEDI - 2015

Devant le peu de succès des permanences du samedi, celles-ci ont été supprimées mais vous aurez la possibilité de prendre rendez-vous quelques samedis sur l'année. (Dates à venir)

## PARCOURS TECHNIQUE 2015

**Parcours Technique de Barchon : 24, 25 et 26 avril**

**Parcours Technique de Villers-le-Gambon : 09 et 10 mai**

avec la participation de Spéléo-J, des Commissions Formation et Canyon sous le signe du 30<sup>e</sup> anniversaire de l'UBS.

**Parcours Technique du Roton : 27 et 28 juin**

**Parcours Technique de Senzeille : A déterminer !**

N'hésitez pas à nous transmettre vos infos à destination des publications à l'adresse : [publication@speleoubs.be](mailto:publication@speleoubs.be) ou pour compléter le calendrier du spéléo à l'adresse : [agenda@speleoubs.be](mailto:agenda@speleoubs.be)

RETOUR SUR...

## Les 30 ans de l'UBS à Palogne :

Les péripéties de l'année 2014 ayant été rudes, nous avons longtemps hésité à organiser une fête pour célébrer cette occasion. Bien heureusement, les spéléos ont l'art de surmonter les difficultés et en septembre nous avons su que la crise était derrière nous ; nous avons alors organisé ce qui nous paraissait le plus opportun pour quand même marquer l'évènement : un repas festif ! Nous avons choisi de le faire sans trop de formalisme à la suite de l'Assemblée Générale Extraordinaire, et –forcément- au même endroit. Tout ceci explique l'invitation tardive et le chapiteau heureusement un peu chauffé. Nous avons décidé d'inviter nos Anciens et les représentants des fédérations voisines ; ces derniers ont immédiatement accepté. Nous avons ainsi pu accueillir les

Président des Pays Bas, de la Suisse, de la VVS ainsi que le Délégué de la FFS et plusieurs administrateurs de la VVS. Des échanges de cadeaux ont eu lieu comme de tradition ; Arjan Van Waardenburg, le président de Speleo Nederland, nous a ainsi remis un chèque de 300 € en expliquant : "Par manque de grottes, les spéléos néerlandais sont plutôt des spéléos consommateurs. Nous n'avons pas de grottes ou de karst à protéger et ne participons pas au Speleo Secours bien que nous les utilisons parfois. Les 30 ans de l'UBS nous semblent une bonne occasion pour faire un don de 300€ à affecter aux actions citées plus haut. » Nous étions ainsi plus de 120 à chauffer la place et à tenter de vider le bar.

Le repas a été animé et la soirée très longue comme il se devait quand on retrouve des vieux potes ou ses jeunes collègues !

Prochain rendez-vous : samedi 19 septembre pour les Fêtes de la Spéléo (Speleo Dagen) à Mozet.



## LU POUR VOUS - ARTICLE DE JEAN MARC MATTLET

J'ai écrit à maintes reprises que les spéléologues publient beaucoup ; bien sûr, cette production est inégale et les techniques d'impression permettent aujourd'hui de produire des choses qui ressemblent autant à des livres que le Canada Dry à l'alcool... Cela rend d'autant plus précieux les vrais, beaux livres quand ils sortent, et celui-ci en est un :

Gouffre berger, l'Esprit d'Equipe par Mark Wright, Robbie Shone et tant d'autres... (1)

Tant d'autres : en effet, car cet album est rempli de photos qui ont été réalisées avec l'aide de beaucoup d'assistants, ces « autres », ces hommes de l'ombre (c'est le cas de le dire) cachés derrière les flash et les montages de sacs !

Tant d'autres : c'est en ce sens que le second titre de l'ouvrage est « l'Esprit d'Equipe ». Il signifie que le gouffre a été exploré par des Equipes, que la spéléologie se pratique en Equipes, que le livre et ses photos ont été réalisés par des Equipes.

Gouffre Berger : pour moi –et combien d'autres- c'est un gouffre mythique. C'est au Berger que la cote -1000 a été atteinte pour la première fois ; le film « Siphon -1122 » a imprégné des générations de spéléologues ; c'est un gouffre qui n'a toujours pas de sortie par le bas et le remonter en déséquipant plus de 1.000 mètres de cordes reste très physique. Pour moi, enfin, après la lecture d'« Opération -1000 » et depuis la Belgique, j'ai baigné dans l'ambiance de l'expédition du Centre Routier Spéléo / Fontaine La Tronche de 1968 : des crues sans cesse, trois accidents, la Une de Paris Match, la découverte du Réseau Yves, avant de pouvoir descendre moi-même à -600 l'année suivante. J'avais 17 ans, et descendre au Berger en 1969, était loin d'être banal !

Le livre maintenant : l'auteur le définit comme *coffee table book*, et je ne le suis pas sur cette idée ; en effet, un *livre de table de salon* se feuillette et se regarde distraitement. Pas celui-ci. Ceux qui ont pu y descendre retrouveront les sensations et des souvenirs ; ceux

qui voudraient y aller pourront rêver de ce qu'ils vont découvrir et les non spéléos participeront un peu à nos aventures.

Pour parler de son contenu, enfin, il est divisé en quatre sections toutes illustrées de superbes photos :

section 1 : les auteurs, leurs objectifs, les deux fondations spéléo auxquelles sont destinés les bénéfices, le gouffre, ses contraintes administratives, sa géologie, son massif

section 2 : l'histoire du gouffre, ses explorateurs  
section 3 : de nombreuses chroniques générales sur les crues souterraines, la sécurité et les secours en Milieu Souterrain ; des aspects techniques comme les bivouacs, l'éclairage, les expéditions et la cuisine sous terre...

section 4 : le gouffre pas à pas, photo par photo et corde par corde, car chaque obstacle est décrit avec sa fiche d'équipement !

Plus haut, j'ai écrit « superbes photos » ; et le mot prendra toute son importance pour ceux qui ouvriront ce livre : les photos couleur ont un rendu, une profondeur extraordinaire dus à la haute technicité de Robbie Shone et –on en revient au début- à tous ces autres, ses assistants, qui ont permis les éclairages magiques. Bref, du bel ouvrage, un beau cadeau pour Noël et un beau souvenir à partager par ceux qui connaissent le gouffre.

Gouffre Berger, l'esprit d'équipe / par Mark Wright, Robbie Shone . - Sheffield : Vertebrate Publishing, 2014. - 254 pages nombreuses photos d'archives, plus de 100 photos couleurs, plans ; 26 x 31 cm. - Couverture cartonnée avec chemise ; 500 exemplaires ont été vendus avec un coffret.

(1) Le titre anglais dit : Mark Wright, Robbie Shone & others

Sur commande chez SpéléRoc !